
A!"!"!"年 #月 !$日

星期三

责任编辑：李 菁

视觉设计：戚黎明

#$%&'()%&'()*'%*++,-%+,.

!/小时读者热线：01!!22文娱新闻

! ! ! !文艺片在国内影坛多次遭遇叫好不叫
座的尴尬，然而 !月 "日起上映的许鞍华导
演的《桃姐》，给了文艺片摄制者无比的信
心。这部讲述主仆情的小成本影片，在首个
周末就取得了 !#$$万元的全国票房。有专
家预测，该片有望迈进亿元俱乐部。

叫好又叫座
在“三八”妇女节上映的 %部新片中，

《桃姐》口碑票房双赢，不仅打败了奥斯卡入
围影片《战马》、动作片《非常小特工 &》、爱
情片《高举爱》、人物传记片《柳如是》等，更
在首映当天拿下 '!$$万元票房，居当日票
房之冠。上海联和院线的吴经理告诉记者，
该片在上海取得了 !!$万元的票房，昨日再
次登上票房首位的宝座。据了解，《桃姐》上
映后占据的银幕数一直在增长，!月 "日以
来，这个数字从 (")*+增加到 ,-)(&+。该片
在香港和台湾也表现良好，在台湾上映后首
个周末票房为 (.--万元台币，仅次于《异星
战场》；在香港，首个周末 /天的票房接近
%--万元港币。

导演感欣慰
《桃姐》是迄今为止在大陆上映的许鞍

华电影中表现最好的。此前，《姨妈的后现代
生活》投资达到 &---万元，并邀请到周润
发、斯琴高娃和赵薇主演，但该片在内地票
房仅为 ..&万元，香港票房才 '0-万元港
币。《玉观音》表现更差，这部由赵薇、谢霆
锋、柳云龙主演的电影在香港上映后首个周
末票房只有 1---元港币。对于《桃姐》在两
岸三地的热映，导演许鞍华昨日在电话中直
呼“没想到”，她说：“记得去年在开机时我还
在对媒体说自己‘快完蛋了’，没想到《桃姐》

给了我这么大一个惊喜！”许鞍华说，该片在
内地的高票房，说明了“内地影迷的素质越
来越高”，“真的很谢谢观众如此厚爱《桃
姐》，我好开心。”

海外先得奖
记者前往影院采访时发现，作为一部以

老人院为背景的影片，《桃姐》不仅吸引了中
老年人的注意，也受到年轻人的喜爱。究其
原因，香港导演文隽认为《桃姐》具备“人和”
因素：“《桃姐》拿了去年的威尼斯最佳女主
角奖，所以去年 %月份在香港上映时已经在
影迷中间有极好的口碑。到今年在内地上
映，《桃姐》已被大家熟知。”而影片中徐克、
洪金宝、秦沛、黄秋生、杜汶泽、宁浩等众多
熟脸客串演出，也为该片赚取了不少人气。

未来会更好
去年上映的《观音山》女主演范冰冰，也

如《桃姐》主演叶德娴一样，在国际电影节
（东京电影节）上拿到影后大奖，该片的首周
末票房 ,.--万元也破了当年文艺片的票房
纪录。有专家曾用票房奇迹来形容该片，而
在艺术电影生存环境越来越艰难的大背景
下，《桃姐》的异军突起更为市场增添了一道
亮丽的风景。上海大学影视艺术学院的葛颖
教授告诉记者，导演贾樟柯为了艺术电影，
打算亲自动手在北京盖一家拥有 '--个座
位的单厅艺术影院。在中国电影分级制尚未
出台的今天，越来越多的电影人正在为艺术
电影的生存而努力，我们有理由相信，艺术
电影的未来会更好。 本报记者 张艺

! ! ! !本报讯 近日电影导演贾
樟柯在微博中称：“下午去东
边看地，明年 '--座影院就能
盖好，咱一定好好为文艺青年
服务。”随后他解释，“在北京，
是一家约 '-- 个座位的单厅
影院。”“先在北京起一家，咱
自己的地儿，没租金压力，想
坚持啥就坚持啥。”

国外一些发达国家的艺
术院线已经非常成熟，担任过
《转山》《饮食男女 ,-',》制片
人的韩小凌介绍，大概 '-万
至 ,-万人口的城市就有艺术
院线的影院。导演王小帅坦
言，现在在国内做艺术院线很
艰难，商业片一上映，影城都
得排商业片。而在国外，艺术
院线不允许放商业片。

接受媒体采访时，贾樟柯
说，他并非想建立艺术院线，
只是想培育文艺片在国内发
展的土壤。初期以国内艺术电
影为主，等影院成熟、政策开
放之后，他期待能进口国外一
些优秀的艺术电影来放映。

上世纪 %-年代，导演谢飞就曾以大学生
为观众群来组织放映文艺片，结果没有走下
去。之后，北京新影联副总经理高军等几个电
影人策划了一个艺术影院的概念，在北京找几
家影城拿一个影厅出来，在固定时间放文艺
片。如今仍坚持关注艺术电影的影院是北京百
老汇电影中心，经常会举行一些艺术电影的主
题影展，但片源缺乏成为一大问题。韩小凌认
为一家影院不能称为院线，贾樟柯这种更像是
一个俱乐部，不过，任何尝试都值得鼓励。
电影“产品”的打造者涉足放映终端，这

说明什么？韩小凌表示，导演建影院具备资
源优势，比如影片宣传时可以请到主创与观
众交流等，“内地电影市场成熟了，谁来投资
影院都是好事，能整合发行、放映资源，掌握
管理和营运的规律，这才是能力。”（闻逸）

春暖文艺片《桃姐》受追捧
———小成本高水准的中国电影异军突起
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! ! ! !本报讯（记者 朱光）话剧导演田沁鑫
将于本月 ,"日至 *月 ,,日在沪举办“个
人戏剧演出季”，揭幕作品为其新作《大家
都有病》。

此前，她已在北京举办了作品展演。将
来沪上演的剧目风格各异，包括由黄磊等
主演的《四世同堂》，秦海璐、辛柏青、高虎
等主演的《红玫瑰与白玫瑰》，刘晓庆主演
的《风华绝代》，以及由青年新秀商子见、吴
彼主演的《大家都有病》。
《大家都有病》改编自朱德庸的同名四

格漫画，是一出注重多媒体运用的喜剧。故
事讲述了极品失败男马尼（英语“金钱”的
音译）被人误杀后，进入死神世界。由于是
死神的第一百万个“顾客”，他获得了“死
神”颁发的大奖重返人间，三天时间里在穷
人区、富人区和属于他自己的中间区穿梭，
找寻属于自己的角落……种种都市病被呈
现在舞台上，有不敢放手去爱的，有不能控
制购物的……田沁鑫说：“做这部舞台剧，
并不是说我就成了大夫，能帮大家看病问
诊，只不过希望大家看完戏后会有一点点
思索，调整一下自己不好的状态。”

多媒体喜剧《大家都有病》打头阵

田沁鑫将推个人戏剧演出季

! ! ! !本报北京今日电 （特派记者 江跃中
潘高峰 叶薇）“我国航海历史悠久，水下历
史文化遗产丰富。近年来，非法盗捞海底文
物呈愈演愈烈之势，毁损文物造成的损失难
以估量。应该加大打击力度。”针对我国文物
保护方面存在的一些问题，全国政协委员黄
建中日前向全国政协十一届五次会议提交
提案，为文物保护献计献策。

据了解，我国拥有 /--万平方公里管辖
海域、'"---多公里的海岸线。“海上丝绸之
路”是中国古代对外贸易的重要通道，但当
时由于天气、海况以及船舶自身条件的原
因，触礁沉没的情况时有发生。因船沉没水
下后大多保存完整，故在文物市场上有“一

艘船十个墓”的说法。结合第 /次全国文物
普查，国家文物局组织开展了 ''个沿海省
市的近海海域、南海海域及内陆水域的水下
文化遗产普查，发现了大量水下文物线索，
确认了百余处沉船遗址。

但近年来，非法盗捞海底文物呈愈演愈
烈之势。据黄建中介绍，沿海地区盗捞和走
私水下文物的非法活动十分猖獗。非法打捞
活动已开始出现组织化、公司化趋向。有的
盗捞者加大资金投入，结成暂时性的“股份
公司”，潜水员利用潜水技术和设备入股，按
股分红。因缺乏专业的打捞技术和文物保护
知识，非法盗捞者常用炸药实施海底爆破，
然后用船吊机配上大型铁抓手沉入海底来

挖掘，不仅破坏了文物及其原始出水状态，
而且把当地的制陶史、航运史、对外交流史
生硬地“撕”去一角，损失难以衡量。为逃避
打击，盗捞团伙通常选择深夜出动，他们将
文物打捞出来后，立即采取专船运送方式，
人货分离、异地上岸，文物基本上由买家直
接运走，整个过程中间环节少，时间非常短。
“我国早在 '%"% 年就出台了《水下文

物保护管理条例》。但随着形势的发展，条
例已不能完全适应形势发展的需要，难以
有效解决非法盗捞海底文物问题。”为此，
黄建中提出对策，希望尽快修订《水下文物
保护管理条例》，与联合国教科文组织 ,--'

年通过的《保护水下文化遗产公约》相衔接，
应把就地保护原则和禁止商业性开发原则
等，作为立法的指导方针和解释法律的依
据，以弥补立法的欠缺和漏洞，避免出现无
法可依的尴尬局面，同时还要加大对盗捞行
为的惩处力度。

非法盗捞海底文物愈演愈烈
全国政协委员提出修改法规加大惩处力度

! ! ! !本报讯（记者 朱光）由市
“非遗”保护中心等主办的上海
绒绣、顾绣、发绣、麦秸绣“绣苑
四绝精品展”明起在成山路
,'.号上海民族民俗民间文化
推广中心展览馆举行，展出作
品 ,--余件，展期一个月。

上海绒绣、顾绣、发绣、麦
秸绣已分别被列入国家、省市
级非物质文化遗产名录。其
中，绒绣源自西方手工刺绣工
艺，传入上海已有百年。顾绣
即“画绣”，源于明代松江府上
海县露香园主人顾名世家而
得名，它以丝线为“墨”描摹名
画，技法精湛、形式典雅。

上世纪 %-年代后，国家
不再统收统销，民间工艺品向
外销售的“生路”被断，又因属
于“轻工产品”，享受不到文化
产品特殊的财政税收政策，各

地民间工艺工厂、学校、研究所、销售服务部
纷纷倒闭、合并和缩编。因此，上海民族民俗
民间文化推广中心呼吁建立民间工艺发展基
金，积聚和整合社会资金及资源，从专业角度
推动民间工艺保护、传承和发展。
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! ! ! !本报讯 明天下午 '：/-，年逾九十岁的
上海市书法家协会顾问、著名书法篆刻家高
式熊的新年新作将在上海书城福州路店 1

楼展出。前 0-名观众将获赠由艺术人文频
道《名家》栏目制播的“文联名家谈艺”第 ,.

期《高式熊》光碟一份。 （肖刘）

高式熊新作明在书城展出

! ! ! !本报讯（记者 夏琦）旨在选拔未来广
播主持人和制作人的“,-',2345 67893明日
之星 :;选拔赛”近日启动全国范围的报名。

除短信和微博报名外，主办方在南京东
路 ,%%号宏伊国际广场中庭推出体验式报
名录音棚，/ 月 (- 日<,/ 日每日 (-=/-<(1=

--开放，每日 (,=--<(*=--主持人亲临指导。

! ! ! !刚从雪碧音
乐榜斩获飞跃表
现奖和内地金曲
奖的刘力扬，近
日投入到新专辑
《旅途———心歌
自选辑》的宣传
中。日前，她来到
沪 上 百 嘉 乐
>?@ 签售并现

场 >歌，献唱了同名主打歌《旅途》，一连串
高音引得台下粉丝惊叫连连。

新专辑中的两首歌《谈感情》和《旅途》
由刘力扬本人作词。说到创作经历，她回忆
说写《谈感情》的时候还算顺利，一个晚上就
搞定了，到了《旅途》就开始卡壳，“压力很
大，满脸冒痘痘。”当被问及同门师姐 ABB7

即将结婚的话题时，她一头雾水：“她要结婚
了吗？怎么没人告诉我？天啊！惊喜！”

实习生 李思姗 本报记者 夏琦

刘力扬!

歌词写到"满脸冒痘痘#
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! !桃姐"剧照 图 ?C

! 刘力扬与歌迷互动

! !大家都有病"剧照 图 ?C


